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ES

El Salvador Sumario
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Si eres antiguo alumno del colegio 
El Salvador o Jesús María–El Salvador, 

te estamos esperando.

Todos somos necesarios e importantes.

Para formar parte de la Asociación, escribe un correo electrónico:

asociacion@aajesuitaszaragoza.es 
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Anímate, contamos contigo.

Junta Directiva de la Asociación de AA. AA.
de los Colegios El Salvador y Jesús María–El Salvador
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Queridos compañeros:

Cumplo con sumo gusto la costumbre de comunicarme con vosotros 
a través de la Revista de Antiguos Alumnos, en fechas tan entrañables 
como las Navidades.

Adviento tiene para nosotros el sabor de la esperanza, y la alegría de 
la llegada de Jesús, quien al encarnarse en un ser como nosotros, nos 
acerca a Él haciéndonos esperar y desear un futuro mejor para toda la 
humanidad.

Son días de sonrisas, de alegrías por reencuentros y momentos a com-
partir llenos de amor, pero también somos conscientes de que son tiem-
pos recios, sin duda. Momentos en los que la humanidad, tras muchos 
años de cierto bienestar general, afronta retos que creíamos pertene-
cientes al pasado, incluidas guerras tan cercanas, física y emocional-
mente, como la de Ucrania y la de Israel y Palestina.

Son, así mismo, tiempos de contemplar con estupor la fuerza devasta-
dora de la naturaleza, y la descoordinación e inhumanidad de algunos, 
en nuestro propio país. Nuestro corazón está junto a nuestros paisanos 
valencianos y castellano manchegos, y ahí, a su vera, tiene que ir también 
algo más: nuestras aportaciones y ayuda material, en la forma y modo 
que cada uno generosamente podamos.

La Asociación donó recientemente tres mil euros para este fin solida-
rio, a través de Cáritas.

En cuanto a los retos de la Asociación, nada ha cambiado. 
Necesitamos revertir el marasmo general en el que nues-
tra Asociación y otras asociaciones colegiales han caído. Y 
para ello, resulta imprescindible que la Junta pueda con-
tactar y comunicarse con los asociados de manera eficien-
te.

SON DÍAS DE SONRISAS, DE ALEGRÍAS POR 
REENCUENTROS Y MOMENTOS A COMPARTIR 
LLENOS DE AMOR, PERO TAMBIÉN SOMOS 
CONSCIENTES DE QUE SON TIEMPOS RECIOS

Palabras del Presidente
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Urge que todos comprobemos, y actualicemos en su 
caso, los datos suministrados en su día a la Asociación: 
correo electrónico, teléfono, dirección postal e IBAN, para 
pasar la humilde cuota anual que nos permite poder seguir 
adelante con nuestra labor solidaria, y también con la custodia de la me-
moria común colegial.

El año que ahora cerramos ha sido, nuevamente, objeto de nuestra so-
lidaridad en forma de donaciones tanto al propio Colegio y sus necesida-
des académicas, como a Cáritas, de la manera que anteriormente men-
cionaba.

Las obras de actualización de nuestra modesta instalación están tam-
bién más cercanas, tras tantos años de demoras por razones ajenas a 
nuestra intención.

Y este año 2025 en el que entramos debe ser el de consolidación del DÍA 
DEL ANTIGUO ALUMNO, que el año pasado unificamos para que en un 
sábado de noviembre de cada curso escolar podamos reunirnos todos 
juntos, los que celebran fechas conmemorativas, y los que, simplemen-
te, quieren compartir un día con sus compañeros de promoción y con los 
de otras.

Habrá, esperamos, grandes sorpresas para ese día, cuya fecha y agenda 
de actos serán anunciadas con tiempo suficiente a quienes tengan ac-
tualizados sus datos de contacto.

Termino ya deseando que esta Navidad sea, sobre todo, motivo de 
alegría gracias a la excusa de reunirse alrededor de una mesa a toda la 
familia, de recordar a quienes no están o se han ido de nuestras vidas 
recientemente, y de celebrar mano con mano el triunfo de Jesús al de-
mostrarnos con su propio ejemplo que Dios es, sobre todo y ante todo, 
AMOR.

Un fuerte abrazo.
Jerónimo Suárez Ochoa

Presidente
Promoción 1980

ESTE AÑO 2025 EN EL QUE ENTRAMOS 
DEBE SER EL DE CONSOLIDACIÓN 
DEL DÍA DEL ANTIGUO ALUMNO
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Querida Asociación de Antiguos Alumnos del Colegio del Salvador y del 
Colegio Jesús María-El Salvador:

Os hago llegar este “Saluda” como Directora General del Colegio del 
Salvador y aprovecho la ocasión para desear a todos los miembros de la 
Asociación de Antiguos Alumnos un feliz curso académico.

Iniciamos este nuevo ciclo con retos e ilusiones renovadas, mientras 
consolidamos proyectos ya iniciados.

A continuación, quiero compartir con vosotros algunos de los temas 
más relevantes de la actualidad de nuestro colegio. 

INTEGRACIÓN A LA FUNDACIÓN EDUCATIVA 
JESUITAS CENTRO ESTE 

El 1 de septiembre de 2024, nuestro Colegio se integró en la Funda-
ción Educativa Jesuitas Centro Este (FEJE Centro Este) en todos sus 
niveles.

La fundación, dirigida por Rafel Barceló, agrupa los siguientes cole-
gios, cuyos Directores Titulares son:

• Colegio Montesión: Carlos González.

• Colegio San Ignacio de Loyola: Manuel Fariñas.

• Colegio Nuestra Señora del Recuerdo. Antonio España.

• Colegio Padre Piquer: Luis Alberto Rodríguez.

• Colegio Borja: Lorena Borja.

• Colegio Nazaret: Felipe Hernández.

• Escuelas San José: Pedro Giner.

• Colegio Inmaculada: Pablo Miñano.

• Colegio del Salvador: Sonia Alfonso.

Saluda de la Directora del Colegio
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NOVEDADES Y PROGRAMAS EDUCATIVOS

Con el objetivo de optimizar la calidad educativa y fomentar la in-
clusión, hemos implementado las siguientes iniciativas para el curso 
2024-2025:

Programa de Aprendizaje Inclusivo (PAI) .
Este programa se desarrolla de forma escalonada. Durante el curso 

2023-2024 se aplicó en 2º de ESO y, para el curso 2024-2025, se ha 
extendido a 1º de ESO.

Digitalización de la Biblioteca .
Continuamos con la catalogación digital de los fondos bibliográficos 

mediante la plataforma Philos. Durante este curso, el alumnado de Ba-
chillerato y el personal docente podrán acceder al préstamo de libros 
en formato digital.

Fortalecimiento del inglés .
Ofrecemos clases de preparación para las certificaciones Cambridge 

desde 1º de ESO hasta 2º de Bachillerato, con dos horas semanales en 
horario extracurricular. Además, hemos establecido como obligatoria 
la prueba de nivel TOEFL para los alumnos de 6º de Primaria, orientán-
dolos hacia certificaciones de nivel A2 o B1.

Programa BEDA .
Este programa fomenta la excelencia en la enseñanza del inglés para 

el personal del centro, mediante formación específica y evaluaciones 
externas en colaboración con Cambridge English. Así, promovemos un 
enfoque dual de formación continua y certificación internacional.

OBRAS Y MEJORAS EN LAS INSTALACIONES

Hemos realizado importantes renovaciones en nuestras infraestruc-
turas, siempre pensando en mejorar los espacios para toda la Comuni-
dad Educativa:

Capilla Azul (Capilla Fundadores):
Este espacio se ha transformado en dos áreas diferenciadas, deno-

minadas San Ignacio y Betania, destinadas a actividades pastorales y 
tutoriales.

Gimnasio de Primaria:
Se renovaron paredes y techos, y se instaló un rocódromo que amplía 

las opciones de actividad física para el alumnado.

Patios y áreas deportivas:
Intervenimos en el patio del primer ciclo de Primaria y renovamos 

completamente la iluminación de las instalaciones deportivas (campos 
de fútbol, baloncesto y porches). La nueva instalación LED, además de 
ser configurable, mejora la intensidad y uniformidad de la iluminación, 
reduciendo el consumo energético.

Cafetería del Club:
Reparación del pavimento de la terraza, deteriorado por las raíces de 

árboles cercanos. 
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CONSOLIDACIÓN 

Proyecto TEA: compromiso con la Diversidad e Inclusión Educativa
Desde el curso 2007-2008, somos un centro educativo inclusivo que 

prioriza la atención a estudiantes con Trastorno del Espectro Autis-
ta (TEA). Actualmente contamos con tres aulas específicas para este 
alumnado, distribuidas entre los niveles de Educación Infantil, Primaria 
y Secundaria. Este esfuerzo reafirma nuestro compromiso con la aten-
ción a la diversidad y la inclusión educativa.

Bachillerato:
Los resultados de este año en ambos bachilleratos han sido excelen-

tes. En el Nacional, seguimos superando la media del tribunal y del dis-
trito, mientras que en el Internacional nuestra media está aproximada-
mente un 10 % por encima de la media mundial. Este año alcanzamos 
un récord de alumnos en 1º de Bachillerato.

Además, el Bachillerato Dual sigue consolidándose como parte esen-
cial de nuestra oferta académica, complementando cualquiera de los 
dos bachilleratos que ofrecemos.

Un afectuoso saludo,
Sonia Alfonso Alegre

Directora General y Titular
Colegio del Salvador
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El día de Nochebuena de 
2024 el papa Francisco 
abrirá la Puerta Santa de la 
Basílica de San Pedro. Este 
gesto material de apertura 
inaugura el Año Santo 2025 

que tiene el acento de la Esperanza cristiana.

“Espera” y “esperanza”, dos palabras que a menudo 
utilizamos como si fueran sinónimas pero bien sabe-
mos que no lo son. Todos conocemos la sala de espera 
de urgencias, todos hacemos cola para una compra, 
para subir al tranvía… Todos esperamos, como la cosa 
más natural.

La esperanza va más allá. La esperanza hace re-
ferencia a un futuro definitivo que se me escapa de 
las manos y que yo no puedo gobernar. La esperanza 
conecta con el más allá de nuestra existencia en esta 
tierra. En definitiva: la esperanza es inseparable de 
nuestra fe. Y nuestra fe desemboca en el misterio de 
Dios. Misterio, sí, porque desborda mis capacidades 
humanas de conocimiento. Misterio, porque a Dios no 
puedo reducirlo a una mera racionalidad científica. Y 
ante el misterio, mi respuesta posible es la fe, el “fiar-
me de él” porque intuyo que “es de fiar”. Ahí nace la es-
peranza cristiana.

También hoy día hay muchos que se sienten lejos 
de aquella educación cristiana recibida en el Colegio. 
Muchos que, sin mala voluntad, han puesto entre pa-
réntesis su expresión religiosa. La respetan pero no la 
comparten. Incluso temen ser tildados de “alejados” o 
incluso “agnósticos” por quienes nos sentimos parte 
de la Iglesia.

A estos me dirijo especialmente para decirles: no os 

sintáis excluidos, no os sintáis alejados. Ahora no es 
momento de disquisiciones teológicas o filosóficas. 
Pero sí que es momento de reconocer que todos lle-
vamos un anhelo de bien y de vida. Todo ser humano 
es sensible a la justicia y a la injusticia, a la verdad y a 
la mentira. Y esto –sin componendas– está en el rum-
bo del mensaje del Evangelio, en el rumbo del estilo de 
Jesús, muerto en la cruz y resucitado para siempre.

Este anhelo por el bien, por la justicia, por la paz, está 
hermanado con la esperanza cristiana, aunque no lo 
exprese con palabras. Esperanza que nos impulsa por 
dentro para seguir fomentando el bien, el “buen rollo” 
en la familia, en nuestro entorno social, en el ejerci-
cio de nuestra profesión. Sabemos que muchas veces 
este empeño se convierte en un desafío. El papa Fran-
cisco nos lo recuerda: «La paciencia ha sido relegada 
por la prisa, ocasionando un daño grave a las perso-
nas. De hecho, ocupan su lugar la intolerancia, el ner-
viosismo y a veces la violencia gratuita, que provocan 
insatisfacción y cerrazón»¹.

Todos estamos invitados a reavivar el rescoldo de 
esperanza que llevamos dentro. Vale la pena: puede 
resultar contagioso, para bien de todo.

Zaragoza, 23 de diciembre de 2023.
Víspera de Nochebuena.

Juan Jesús Bastero Monserrat, S.J.
Consiliario 

Promoción 1959

¹ Bula Spes non confundit (9-5-2024) del papa Francisco convocando el Año Santo.

2025: AÑO SANTO DE LA ESPERANZA

Mensaje del Consiliario
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El día 17 de mayo tuvo lugar la graduación de los Bachilleres de la Promo-
ción 2024. El acto comenzó con una eucaristía pasando posteriormente 
al salón de actos para el desarrollo de la graduación.

Para el acto contamos con la presencia, un año más, de nuestro que-
rido compañero D. Leopoldo Abadía. Además de hacer entrega de los 
premios que llevan su nombre, dirigió unas palabras a los allí presentes 
que fueron recibidas con el máximo cariño y respeto además de resultar 
enriquecedoras.

El Premio Leopoldo Abadía al “Mejor Expediente Académico de Cien-
cias” 2024 recayó en Sara Berruete Gimeno.

El Premio Leopoldo Abadía al “Mejor Expediente Académico de Ciencias 
Sociales y Humanidades” 2024 recayó en Marina Sáez Martínez.

El Premio Leopoldo Abadía al “Esfuerzo y Superación Personal” 2024 
fue entregado a Raúl Hernández Durán.

Al igual que el año pasado, entregamos un Premio a la Solidaridad va-
lorando a aquel alumno o en este caso alumnos, que realicen trabajos 
vinculados con causas solidarias, proyectos humanitarios así como 
comportamientos altruistas de cara al servicio al prójimo. Este año fue 
otorgado a Miguel Chóliz Valero y Ana Martínez Mozota.

A cada uno de los premiados se les entregó una placa conmemorativa 
junto a la beca de 500 €.

Sara Berruete Gimeno

Raúl Hernández Durán

Marina Sáez Martínez

Ana Martínez Mozota

Miguel Chóliz Valero

Premios Leopoldo Abadía
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El día 9 de noviembre celebramos el Día del Antiguo Alumno. Ese mismo 
día se contaba con celebrar las Bodas de Plata y Bodas de Oro de las pro-
mociones correspondientes, pero sólo coincidió con las segundas.

La participación en el acto de los Antiguos Alumnos miembros de la 
Promoción que celebraba las Bodas de Oro hizo que realmente se pudie-
se llamar como tal.

Para este nuevo año, contando con más tiempo para poder organizar-
lo, queremos hacer una celebración más especial. Para ello queremos 
contar con todos vosotros y necesitamos que actualicéis vuestros datos 
para poder comunicaros todas los actos que organicemos. Sin vuestra 
colaboración no es posible organizar nada ya que no tenemos manera de 
poder haceros llegar las noticias.

¡¡¡A por una celebración del DÍA DEL ANTIGUO ALUMNO 2025!!!

Día del Antiguo Alumno

Promoción Bodas de Titanio (p.1949)

Promoción Bodas de Oro (p.1974)

Promoción Bodas de Oro (p.1974)

Promoción Bodas de Plata (p.1999)

Promoción Bodas de Bronce (p.2009)
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El 13 de enero de 2024 tuvo lugar en la sede del 
ICA-ICADE, en Madrid, la Asamblea Ordinaria de 
la Federación Española de Antiguos Alumnos.

Como prólogo, el viernes 12 tuvo lugar una 
charla-coloquio que bajo el título «Lo que nos 
une: hombres y mujeres para los demás» nos 
dio la oportunidad de conocer de cerca a varios 
antiguos alumnos de Centros y Universidades de 
la Compañía que han alcanzado puestos relevan-
tes: Ignacio Sánchez-Galán (Presidente de Iber-
drola), Pablo Isla (empresario y abogado), Jaume 
Guardiola (Patrón de ESADE y Presidente del Cír-
culo de Economía de Barcelona), Ana García Fau 
(Directora de Cellnex Telecom), José Bogas (Di-
rector Ejecutivo de Endesa), Gonzalo Cortázar 
(Consejero Delegado de Caixa Bank), Pilar López 
(Vicepresidenta de Microsoft Europa Occiden-
tal) y Fernando Abril-Martorell (Patrono de la Fundación Comillas), y que 
durante dos horas compartieron sus vivencias, recuerdos y enseñanzas 
recibidos que marcaron su posterior desarrollo profesional, pero sobre 
todo, humano.

El sábado 13 tuvo lugar la Asamblea, propiamente dicha, de la Federa-
ción y en la que tras la lectura y aprobación del acta de la Asamblea an-
terior, de las cuentas del ejercicio 2023 y del Presupuesto para 2024, se 
informó del encuentro que tuvo lugar en Valencia por el aniversario del 
P. Arrupe.

Allí se volvió a poner de manifiesto la importancia de la existencia de las 
Asociaciones de Antiguos Alumnos y el valor añadido que podemos apor-
tar a los Colegios, que, por otra parte, han de saber dar la importancia y el 
apoyo que corresponde a las mismas.

Se comentó el buen resultado de los encuentros deportivos que se han 
empezado a organizar (en septiembre de 2023, Villafranca de los Barros, 
y Málaga en septiembre de 2024)

Como representante de Entreculturas/Alboán estuvo Lola García, que 
desgranó las actividades y proyectos en los que están inmersos y nos 
animó a sumarnos a las distintas acciones que tiene en marcha y a difun-
dirlas, aprovechando la gran plataforma que podrían formar los 14.000 
antiguos alumnos que ya colaboran con Entreculturas/Alboán. 

Una vez finalizada la Asamblea, compartimos un pequeño ágape antes 
de retornar a nuestros lugares de origen.

J. Ignacio Barra Cásedas 
Promoción 1977

Asamblea General Ordinaria 
de la Federación Española 
de Asociaciones de AA.AA.
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Desde hace algún tiempo en la Federación Española 
de Asociaciones de Antiguos Alumnos de Jesuitas 
nos venimos preguntando si estamos cumpliendo el 
sueño del P. Arrupe, trasladado a toda la Compañía de 
Jesús, de formar “Hombres y Mujeres para los demás”. 
Si, como formuló posteriormente el P. Kolvenvach, el 
resultado de los años de formación intelectual y hu-
mana han sido personas conscientes del mundo en 
el que viven, competentes para su transformación, 
comprometidos en esa tarea y compasivos con quie-
nes han de ser los beneficiarios directos de su traba-
jo, la sociedad entera, con preferencia por los pobres 
y los excluidos.

Sobre todas estas cosas celebramos un encuentro 
en mayo pasado en Valencia, para rememorar y actua-
lizar esos viejos sueños. Y del mismo fue saliendo la 
necesidad de mirar hacia los Antiguos Alumnos que 
han podido destacar en diversos ámbitos profesio-
nales, culturales y de servicio para preguntarles por 
estas cuestiones, aprender de ellos y cuestionarnos 
mutuamente para sacar conclusiones que ofrecer a 
nuestras Asociaciones y en especial a los más jóve-
nes, en su camino personal y comunitario.

Estas preocupaciones y deseos los hemos plasma-
do en una serie de eventos en los que hemos pedi-

do, y pediremos, la participación de compañeros de 
nuestros Colegios y Universidades, de los que un día 
pisaron nuestras aulas, pasillos, canchas de depor-
tes, capillas, etc. y que ahora ostentan responsabili-
dades, para que nos hablen de su experiencia, de su 
paso por las Instituciones de la Compañía de Jesús, 
de los valores aprendidos, de lo que les marcó y de lo 
que han incorporado en sus decisiones y en su vida y 
del mensaje que podían trasladar a los jóvenes, ahora 
estudiantes o profesionales en sus primeros años.

Este encuentro se produjo, en palabras del Rector de 
la Universidad Pontificia de Comillas, Enrique Sanz, 
bajo dos palabras fundamentales:

- �Confianza, porque los AA han confiado siempre 
en los centros de la Compañía de Jesús, y de ello 
es muestra la rápida respuesta de los ocho inter-
vinientes a nuestra petición de participación en 
este acto. Vivimos y decidimos desde la confian-
za, que es nuestra roca, imagen de la estabilidad.

-  Salvación: porque vivimos también desde ella en 
un movimiento nuestro que hace que otros tam-
bién avancen. Es la acción gratuita dirigida a un 
destinatario para que se mueva desde la libertad, 
posibilitando que tenga retos, proyectos, opcio-
nes, incluso de equivocarse.

Charla-coloquio: 
“Lo que nos une: hombres y mujeres para los demás”
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Este es el carácter de nuestros centros y la base so-
bre la que se asienta la tarea de los Centros Jesuitas.

Posteriormente la Profesora Dra. Ana García-Mina, 
delegada de UNIJES nos puso en situación recordan-
do el planteamiento educativo del P. Arrupe y ubicán-
donos desde entonces y desde el pequeño mundo de 
cada uno, en el que vivíamos para nosotros. Faltaba 
para “salir de nosotros mismos”. Pero, como lluvia 
fina fueron calando en nosotros unos valores, fe, con-
fianza, que fueron creando en nosotros un “modo de 
proceder”. No éramos conscientes, ni de las personas 
que se quedaban en los márgenes, ni de lo que íbamos 
recibiendo como formación integral. Pero si hoy esta-
mos aquí es porque somos conscientes de ese legado 
recibido de las Instituciones de la Compañía de Jesús, 
que hace que tengamos un aire de familia, unos ele-
mentos comunes que reconocemos como propios en 
nuestro modo de pensar, actuar y decidir.

Por eso también nos dejó dos palabras:
-  Agradecimiento a Instituciones que, como de-

cía el P. Kolvenbach, medían su éxito por lo que 
llegaban a ser sus alumnos al dejar el centro, en 
el deseo de ser mejores para un mundo cada vez 
más fragmentado y roto.

-  La petición de no dejar de hacerlo. Viendo las 
realidades que vivimos en un cambio de época, 
de revolución tecnológica y transformación di-
gital, además trastocada por la pandemia sani-

taria que reveló las pandemias sociales, con la 
evidencia de la desigualdad, debemos advertir 
que los alumnos de las universidades miran a sus 
maestros y en el fondo están buscando un lugar 
en su vida y necesitan referentes en formación, 
calidad, humana y profesional. Y necesitan com-
probar que tener una vida plena implica ser per-
sonas para los demás.

Recogiendo palabras del P. Nicolás, los profesores 
y personal de las Universidades e instituciones de la 
Compañía de Jesús debían ser personas inspiradoras 
para hacer de este un mundo más justo, habitable y 
humano.

Enrique Marazuela, director de Asuntos Económi-
cos y Relaciones con las Empresas de la Universidad 
Pontificia de Comillas) pasó entonces a moderar el 
Encuentro, remarcando que es un evento distinto de 
lo que podría esperarse porque es un tema más viven-
cial que profesional. Al mismo acudieron ocho brillan-
tísimos profesionales, pero al fin y al cabo antiguos 
alumnos, que es lo que nos une, y que lo hicieron por 
el cariño que tienen a la Compañía de Jesús y con de-
seo de compartir con nosotros su experiencia con la 
formación que de ésta recibieron. Por ello el evento se 
dividió en dos bloques: Antiguos Alumnos de Colegios 
y de Universidades, para plantear tres cuestiones:

1.-  ¿Qué es lo que más les llamó la atención mientras 
erais estudiantes?,

2.-  ¿Qué pensáis que es lo que más os ha marcado de 
la educación jesuita durante vuestra carrera pro-
fesional? Cuando os habéis encontrado con otros 
profesionales que han tenido una educación de la 
Compañía, ¿creéis que esa formación es algo sin-
gular en vosotros o que es bastante común entre 
los que hemos pasado por una institución educa-
tiva jesuita?

3.-  ¿Qué mensaje que les sea útil, puede darse a los 
jóvenes relacionado con la formación jesuita, os 
gustaría darles?

Enrique Marazuela

Enrique Sanz

Ana García-Mina
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Abrió el fuego Ignacio Sánchez-Galán (Antiguo Alum-
no de ICAI y de ICADE, presidente de Iberdrola), que 
se refirió con cariño a sus profesores jesuitas men-
cionando a los PP Lequerica, López de la Rica y De la 
Cueva, que le inculcaron que en este mundo no esta-
mos para estar, sino para hacer cosas que repercutan 
en beneficio de los demás. Hay que ser valientes, no 
tener miedo, hay que crear y repartir, ser justos y de-
cir la verdad, aunque duela; y que los valores son per-
manentes, aunque el mundo cambie. Tener fe en uno 
mismo, en mi capacidad de hacer cosas. Tenemos 
que pasar la vida dejando más de nosotros de lo que 
hemos recibido, como en la Parábola de los Talentos, 
con intereses, Y eso se transmite creando equipos 
buscando gente que sea mejor que uno mismo; asu-
miendo como propios los errores, que nunca sean del 
equipo, a diferencia de los éxitos que siempre son del 
equipo, con agradecimiento a lo recibido, pero tratan-
do de hacer lo mismo para que los otros tengan igual-
dad de oportunidades. Esto vale para los alumnos ac-
tuales, que tienen un nivel formativo cada vez mejor. Y 
que sean valientes para arriesgarse a equivocarse y, si 
eso ocurre, volver a levantarse. Con humildad, porque 
uno no sabe todo y a las metas se llega en equipo y con 
esfuerzo y aguante, porque para ser martillo antes hay 
que ser yunque. Defender causas justas y saber elegir 
con quién vamos a compartir nuestra vida, porque el 
sentido de familia es fundamental es el “back-office” 
personal que da estabilidad y permite avanzar en los 
restantes campos.

Pablo Isla, empresario y abogado, se consideró “pro-
ducto jesuítico”, del Colegio Nuestra Señora del Re-
cuerdo, y destacó el ejemplo de los curas como una 
combinación increíble de conocimiento, sabiduría 
y humildad, algo que ahora con perspectiva valora 
enormemente. También el sentido de la responsabi-
lidad y del deber, lo que está bien y lo que está mal. 
Igualmente, la búsqueda de la excelencia como un es-
tado y como un valor a compartir. El hecho de que no 
nos dieran facilidades que forjaba el carácter, pero a 
la vez el fomento de la amistad y del compañerismo. Y 
la idea de compromiso con la sociedad y el compro-
miso social. Hubo una revolución en la Compañía que 
pasó a aplicar en su vida y en la gestión empresarial. 
Hablando con los curas del Colegio se ve que se nos 
metía un pequeño sentimiento de culpa en el sentido 
de que lo que tenemos no nos lo merecemos, y eso no 
es malo porque sirve de acicate y debemos ponerlo a 
disposición. Aprendimos máximas jesuíticas que se-
guimos teniendo presentes (“en tiempo de desolación 
no hacer mudanza”, “quien evita la tentación evita el 
pecado” y “¿De qué te sirve ganar el mundo si pierdes 
el alma?”. Y en cuanto a los jóvenes, añadió que el éxi-
to debe ser consecuencia de la excelencia, del trabajo 
bien hecho, no un objetivo en sí mismo, con humildad 
y sin caer en el relativismo. No todo vale y hay que ha-
cer examen de conciencia del día.

Jaume Guardiola es antiguo alumno del Colegio del 
Sagrado Corazón de la calle Caspe, de Barcelona, y de 
ESADE, de la que es actualmente patrón, compagi-
nando esta actividad con la de presidente del Cercle 
d’Economia de Barcelona. Se siente también producto 
jesuítico, incluso por su inserción en el Banco de Bil-
bao, en el que encontró con muchos Antiguos Alum-
nos de los Jesuitas. Vio todavía a aquellos jesuitas de 
sotana, de las dignidades, de “Roma y Cartago” y vivió 
el giro del P. Arrupe en el intento de formar elites y tra-
bajar por la justicia social estando “en la frontera”, con 
el recuerdo de algunos profesores y sacerdotes que 
se dedicaron a las barriadas de Barcelona como el P. 
Nacho Velasco en Bellvitge. Entre los dones recibidos Pablo Isla

Jaume Guardiola

Ignacio Sánchez-Galán
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añade un cierto sentido crítico en respuesta al privi-
legio de haber tenido la educación de la Compañía. 
La adaptabilidad a los tiempos y lugares que luego le 
tocó pisar profesionalmente. Haciendo una compara-
ción divertida se refirió a la dificultad de jugar al fútbol 
en un campo en el que transversalmente se jugaban 
otros partidos por otros compañeros que los preparó 
para regatear a los rivales y esquivar a los que jugaban 
los otros partidos. También es un seguidor de la pará-
bola de los Talentos, que es el Consejo principal: dejar 
el mundo mejor de lo que lo hemos encontrado.

Ana García Fau, Antigua Alumna del Recuerdo y de 
ICADE y actual directora de Cellnex Telecom, nos hizo 
partícipes de su experiencia personal en el momento 
de entrar en COU en el Colegio en el que era difícil por 
las pocas plazas para chicas que se presentaban. Pero 
tras un primer momento de alegría venía la pregunta 
“¿qué hago yo aquí?”. Lo que nos debe llevar al agrade-
cimiento y a ser conscientes de la suerte por ocupar el 
espacio en el que estamos. En el Recuerdo eran pocas 
chicas por clase y eso las llevaba a estar “en el punto 
de mira”, queriendo hacerlo mejor. Vivimos una etapa 
de un Colegio en transformación, en el que se espera-
ba, no sólo la excelencia académica, sino además que 
participaran en la vida del Colegio, en los voluntaria-
dos, en las convocatorias, premios, incluso para ani-
mar a los chicos. El P. Alarcón le dio el mejor consejo 
para su vida personal: “Debes tener claro tu proyecto 
de vida, hablarlo con quien te vayas a casar y estable-
cer un “pacto de socios”. La persona que vas a ser va a 
depender del equipo que formes con la persona con la 
que te cases. Y es que el Colegio te preparaba para la 
excelencia, pero no sólo en lo académico, sino en todo 
lo demás, es decir, la formación humana destacando 
las convivencias, Ejercicios Espirituales (con el P. Gil 
de Vergara), lo que nos hacía más personas y más para 
los demás, en una vocación alegre, de respuesta a la 
llamada en el día a día. Se nota cuando trabajas con 
gente íntegra, comprometida y con personas que nos 
han venido arropando. Y sin dejar de hacernos pre-
guntas y de aprender para hacer lo mejor.

José Bogas, compañero también de Nuestra Seño-
ra del Recuerdo y del ICAI, y actual CEO de Endesa, 
también es un producto de tradición familiar de los 
Jesuitas, pues su padre tuvo que irse a hacer la ca-
rrera de ingeniería a Lieja durante la República. Hizo 
un recuerdo emocionado del P. Agustín Alonso, del P. 
Alarcón, de los Hermanos Negro (José Luis y Adolfo, 
ambos profesores del Colegio), grandísimos profeso-
res que en el ICAI notó que iba muy bien preparado. 
Pero además incide en la necesidad de la formación 
integral, no sólo en lo que se refiere al hemisferio 
izquierdo del cerebro (lo que tiene que ver con la 
capacidad intelectual, el cálculo, el lenguaje, el ra-
zonamiento), sino también en lo que se refiere al he-
misferio derecho que tiene que ver con los valores, la 
capacidad de disfrute, las artes, las emociones, los 
sentimientos. Muchos de los problemas que tenemos 
hoy en día vienen precisamente de la desconexión de 
ambos hemisferios. Y en nuestros Colegios y Univer-
sidades nos enseñaban precisamente a utilizar am-
bos hemisferios justo equilibrando las carencias de 
uno y otro dotando de una serie de valores que te en-
señan a ser proactivo, responsable de lo que haces, a 
ser inspirador, tener confianza, trabajar en equipos. 
Y esto se nota en la vida profesional una barbaridad. 
Es un espíritu que se contagia de simpatía mutua, de 
compartir valores y experiencias comunes. Esa auto-
crítica que te lleva a preguntarte a veces con sorpresa 
y cierta sorna “¿cómo he podido tener éxito?”, porque 
no somos tan buenos ni tan perfectos y hay que saber 
levantarse nuevamente y seguir luchando. No sabe-
mos qué es triunfar: como decía Lord Byron, hay dos 
posibles desastres en la vida: no conseguir lo que uno 
se propone, y conseguirlo. Tenemos que saber perdo-
narnos a nosotros mismos los fracasos y volver a em-
pezar, comprometiéndonos de nuevo en el día. Y con 
una conciencia social cada vez más importante en 
un mundo impersonal en el que tenemos que aportar 
nuestros valores.

Gonzalo Gortázar, también pasó por el Colegio del 
Recuerdo e ICADE y es actualmente consejero de-
legado de Caixabank. Se siente naturalizado incluso 

José Bogas

Ana García Fau
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con los azulejos del antiguo Edificio de Areneros. De 
la educación de los jesuitas ha podido comprobar 
cómo sin haber hablado con ellos ha podido compro-
bar que existe una cierta competitividad que nos pro-
voca a mejorar, a hacer como San Ignacio cuando leía 
los libros de las vidas de Santos: “si esto lo han hecho 
otros ¿por qué no lo voy a hacer yo? Desarrollamos ca-
pacidad de esfuerzo y de superar retos. Autoconfian-
za: Recuerda al P. Isidro González Modroño cuando 
decía a los alumnos que salen cada año en la Fiesta 
del Colegio “Teneos fe”. Porque ya habían superado 
retos importantes y estaban preparados para lo que 
había de venir, en un proceso permanente de supera-
ción de retos y vuelta a empezar. Y además destaca 
el sentimiento de no estar nunca sólo. En el camino, 
desarrollamos vínculos extraordinarios con sentido 
del humor, camaradería, compañerismo y vocación 
por los demás. Por ello ha sido importante desarrollar 
amistades que nos han ayudado, comprendido, nos 
han hecho crecer nos han acompañado y no se pue-
de desaprovechar la oportunidad de forjar lazos con 
las personas con las que tanto hemos compartido. Y 
es evidente que cuanta más responsabilidad tienes, 
más posibilidades de ayudar tienes y que lo que haces 
o dejas de hacer afecta a más personas, empezando 
por los más cercanos, pero también los no cercanos 
en los que impactan más tus decisiones. El esfuerzo 
no tiene sentido por la satisfacción personal si no va 
acompañado de la ayuda a los demás.

Pilar López, Antigua Alumna de ICADE E-2 y actual-
mente vicepresidenta de Microsoft Europa Occiden-
tal destacó el encaje espiritual de su bagaje personal 
y familiar con lo que encontró en Comillas. Principios 
como la formación integral de la persona, la excelen-
cia, el servicio, la justicia, el respeto a la conciencia 
individual y la adaptación se convirtieron en una guía 
para su vida y para detectar las necesidades de los de-
más. Hizo una mención especial a sus compañeros de 
clase, inicialmente en grupos cerrados, pero forman-
do un grupo un poco “gamberro”, pero también exce-
lente, que competía, colaboraba, se unía en causas 
comunes y se divertía mucho. Su estímulo e influencia 
y su amistad perdura en el tiempo. Destacó también 
el clima de libertad, respeto, diálogo y exigencia que 
se respiraba en los centros, el pensamiento crítico y 
la riqueza de las experiencias que tuvimos como es-
tudiantes. Hizo mención especial a los profesores, 
con un recuerdo emocionado a Antonio Hornedo, pro-
fesor de Derecho Civil (antiguo alumno del Recuerdo 
también), que con su ejemplo les impulsó a ayudar a 
los demás en cada rincón de Madrid, embarcándole 
en voluntariados y proyectos que les implicaron per-
sonalmente y que conectaban con los principios re-
cibidos en casa. Valores, principios y herramientas 
que los Antiguos Alumnos de Jesuitas emplean para 
enfrentar los desafíos y las oportunidades del mun-
do empresarial. Asimismo, la visión global y la misión 
compartida, que son características esenciales del li-
derazgo jesuita. Pero también huyendo de sesgos y de 
condicionantes que no nos lleven a la mejor elección, 
con esa mezcla de idealismo y realismo que nos han 
inculcado, aprendiendo a colaborar y no sólo a com-
petir. Por último, sí constató que en la era de la inte-
ligencia artificial, los estudiantes y los profesionales 
formados en Comillas se encuentran con un nivel de 
disrupción sin precedentes. A pesar de todo, la exce-
lencia humana, el servicio y la justicia, la adaptación 
y la innovación serán cada vez más relevantes y ten-
dremos que recurrir a ellos constantemente. Por eso 
animó a los estudiantes a seguir aprendiendo, a ser 
curiosos, a ser críticos, a ser creativos, a ser valien-
tes, a ser humildes, a ser agradecidos, a ser felices y 
a “tener fe”.

Fernando Abril-Martorell es antiguo de ICADE y Pa-
trono de la Fundación Comillas y también considera 
que le ha marcado muchísimo su vida personal, pro-
fesional y religiosa. Recuerda con cariño a sus pro-
fesores jesuitas (los PP Just y Landecho) en quienes 
comprobó, en el aspecto religioso la coherencia na-
tural entre el rigor académico y el sentido de la fe. Te 
exigían el máximo, pero te convencían de que podías 
darlo y era lo que se esperaba de ti. Y se preocupaban 
mucho de la persona, encarrilar que no se descolgara 

Pilar López

Gonzalo Gortázar
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ninguno. Muchas cosas concordaban con lo vivido en 
su familia. Te forjaban y te daban amor propio y no te-
ner miedo a opinar, te imbuían que lideraras, porque 
era un lujo lo que teníamos y había que devolver lo que 
habíamos recibido. Recuerda las clases de Pensa-
miento Social Cristiano, temas que con el tiempo te 
das cuenta de que te han impregnado. Y de cara a los 
jóvenes: no hay que tener ansiedad por el triunfo, hay 
que tener tranquilidad. Los trenes pasan más veces. 
Tenemos la formación. La actitud es muy importante, 
sin ser escépticos, porque eso hace daño. Ser cons-
tructivos y valientes. Los valores pueden aflorar des-
de el primer momento en que trabajamos. En el trato 

a las personas, trabajo en equipo, en hablar bien de 
las personas. Hay que tener tranquilidad y confianza 
en nuestra formación y en nuestros conocimientos. Y 
tener en cuenta que sólo se aprende de los fracasos.

El acto finalizó con el agradecimiento de Máximo Ca-
turla Puebla, a la Universidad Pontificia de Comillas, a 
Ismael Clemente, que ha sido pieza clave en la relación 
con los ponentes, y al equipo de la Federación que ha 
desarrollado el evento, con la promesa de intentar or-
ganizar otros Encuentros, en otros ámbitos distintos.

Madrid, 12 de enero de 2024
Universidad Pontificia de Comillas

Fernando Abril-Martorell
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Somos una ONG de la Compañía de Jesús que 
defiende el derecho a la educación de calidad y 
en igualdad de oportunidades en contextos de 
exclusión y vulnerabilidad. La educación es el 
medio para el cambio y la justicia social.

Es una de las 5 causas que defendemos: derecho a la educación, migra-
ción y refugio, equidad de género, justicia socioambiental y participa-
ción ciudadana.

¡ÚNETE! Contigo en la misión
Somos una red de antiguos alumnos/as de colegios de jesuitas que cola-
boramos con la Compañía de Jesús en su misión de acercar la educación 
a los más desfavorecidos de América Latina y África y contribuir al desa-
rrollo de las personas más vulnerables y sus comunidades.

Si eres antiguo alumno, alumna jesuita ¡Únete!

www.contigoenlamision.org

Corre por la Educación, el 30 de marzo 
El domingo 30 de marzo de 2025 corremos por la Educación en Zaragoza, 
con salida y llegada en los patios del Colegio del Salvador. Después, para 
las personas que quieran participar, tendremos juegos y una comida po-
pular.

¡Resérvate esa mañana!

www.correporunacausa.org

Noticias de Entreculturas
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Jesús Arzubialde es Antiguo Alumno del colegio de 
jesuitas de Logroño. Es maestro e ingeniero fores-
tal. Todos lo conocen por Cus. A los 35 años hizo el 
voluntariado internacional VOLPA de Entreculturas, 
y desde entonces ha pasado 14 años como voluntario 
y cooperante en Venezuela y toda la vida vinculado a 
los proyectos de Fe y Alegría en los que sigue implica-
do. Le entrevistamos por teléfono para la revista de la 
Asociación. 

Hola Cus. Buenas tardes y gracias por atendernos y 
dedicarnos un rato... 
¿Cómo te surgió la idea de ir voluntario a Venezuela?

Pues tuve la inquietud, después de estar trabajando 
unos años de maestro en La Rioja, de retomar los 
estudios de ingeniería forestal, y posteriormente 
pensé en hacer un voluntariado internacional. Bus-
cando entre las ONG, me encontré con Fe y Alegría, 
que venía de donde había salido yo, de los jesuitas. 
En Madrid estaba en ese momento Luis Giménez 
Lombar SJ que había venido de Venezuela para ha-
cerse cargo del voluntariado internacional VOLPA y 
él me destinó, digámoslo así, por mi perfil de edu-
cador y forestal, a un proyecto que se estaba ha-
ciendo en Los Llanos de Venezuela, en San Ignacio 
del Masparro.

Oye, ¿y cuáles fueron tus motivaciones para hacer 
este voluntariado internacional?

Yo venía del mundo del voluntariado desde muy jo-
ven, desde los 16 años empecé a ser monitor de los 
scouts en el colegio de los jesuitas de Logroño y 
durante varios años estuve compaginando los estu-
dios de pedagogía con el voluntariado como moni-
tor. Incluso los tres últimos años de carrera estuve 
en Salamanca en un internado con un compromiso 
social fuerte, también como voluntario. Luego ya 
hice las oposiciones de magisterio y seguí trabajan-
do en temas sociales dentro del Ministerio de Edu-
cación, en compensatoria principalmente.  Y hubo 
un momento que quise dar un salto porque me lo 
pedía el cuerpo, ¿no? En el campo del voluntariado 
y del Tercer Mundo, había viajado algo y me parecía 
que ese momento de la vida, me pedía un volunta-
riado internacional.

Nos contabas que llegaste a San Ignacio del 
Masparro, ¿cómo era aquello? 
¿Nos puedes contar un poco?

San Ignacio del Masparro es un Colegio que está 
bastante metido en la selva, a 12 km de un puebli-
to que se llama Dolores. Las instalaciones estaban 
muy desarrolladas porque ésa fue la última obra 
que inició el padre Vélaz, fundador de Fe y Alegría. 
De hecho Vélaz estaba allí empezando el Colegio 
en 1985 cuando murió y luego el padre Sierra, otro 
jesuita, se puso manos a la obra e hizo un Colegio 
muy bello en una zona muy apartada. Es un interna-

Voluntariado internacional

EL VOLUNTARIADO TE ABRE LA MENTE Y EL CORAZÓN 
Y FORMA PARTE DE TU VIDA PARA SIEMPRE

San Ignacio del Masparro, “embarraliados” después de la siembra del pasto 
en la época de lluvias
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do para chicos y chicas campesinos de la zona muy 
entrañables que está muy bien equipado y tiene un 
terreno importante de 500 hectáreas. Allí, además 
de la ganadería y la agricultura, querían hacer un 
proyecto forestal y allí fue donde yo me embarqué. 

¿En qué consistía tu trabajo?
Yo fui como voluntario responsable de un proyecto 
que financiaba entonces la Unión Europea. Y ade-
más de dar algunas clases de matemáticas, física 
y otras cosas, mi función principal era desarrollar 
unas plantaciones forestales que formaban parte 
del sueño del padre Vélaz en el Masparro y que él 
había iniciado diez años antes, en la medida que 
le dio tiempo. Lo que hicimos principalmente fue 
crear viveros y plantar, a lo largo de varios años, 
unos 20.000 árboles maderables que hoy en día se 
siguen aprovechando. Y luego ya dimos el salto a 
otras escuelas también, en otros proyectos poste-
riores.

Y del trato con las personas de San Ignacio del 
Masparro... ¿Qué cosas te marcaron y te han influido 
más?

Pues allí teníamos un trato muy cercano con los tres 
jesuitas que había. Eran ya mayores, todos españo-
les de origen. Fue un trato muy, muy entrañable, 
muy agradable que permitía trabajar muy cómoda-
mente. Por otro lado, las hermanas, alguna de las 
cuales todavía hoy está en el en el colegio, llevaban 
la parte académica principalmente, y lo que era 
el resto de profesorado y sobre todo los alumnos, 
pues como he dicho antes, eran campesinos muy 
humildes, muy sencillos, con muchas ganas de 
aprender, muy trabajadores. Y la verdad es que es 
una verdadera gozada haber estado allí con ellos. 
Yo suelo volver al Masparro y vuelvo a encontrarme 

con ellos y a veces con sus hijos que son alumnos 
ahora mismo del Colegio.

¿O sea que mantienes contacto con tus alumnos de 
entonces e incluso con sus hijos?

Sí, yo regresé de Venezuela después de 11 años allí, 
en el año 2008 y desde entonces hasta ahora habré 
vuelto como 10 ó 12 veces. La última vez fue en mar-
zo y abril de este año. Me pedí un permiso, porque 
yo sigo un poquito pendiente y asesorando plan-
taciones forestales allí en la escuela del Masparro 
y en otras escuelas agropecuarias donde llevamos 
a cabo otros proyectos posteriores.. Entonces, cla-
ro, cuando voy allí, pues efectivamente, como los 
alumnos vienen de caseríos, cuando te mencionan 
tal caserío, pues recuerdas a los que eran de allí, 
y muchos son primos, hijos, parientes, sobrinos… 
Suele haber encuentros o te paseas por allí y ves a 
esos alumnos. Además, ahora con las redes socia-
les es relativamente fácil estar comunicados…

Pasaste en Venezuela desde 1995 ¡hasta 2008! 
Casi te quedaste a vivir allí… ¿Cómo tanto tiempo?

Yo fui del 95 al 97 algo más de 2 años, luego regresé 
a España unos años y seguí estudiando y entonces 
colaboré para hacer un proyecto que metimos en 
la Agencia Española de Cooperación Internacional 
que incluía el proyecto forestal en varias escuelas 
agropecuarias. Me sentía muy involucrado en el tra-
bajo y muy contento. Tenía la libertad, los conoci-
mientos y el apoyo suficiente para llevarlo a cabo. Y 
la verdad que este proyecto forestal es muy apasio-
nante, en esos trópicos que tan bien se da. Hice un 
máster allí de servicultura tropical para poder estar 
más actualizado. Además hubo la ocasión de nacio-
nalizarme venezolano. Hacia 2008 vi que se iba aca-
bando una etapa de la vida y por otro lado mi madre 

Explicando a los profesores las plantaciones forestales en la escuela
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murió, mi padre estaba ya muy viejecillo y me vine 
un poco para acompañarle y retomar aquí el futuro. 
Porque es verdad que allí vas como voluntario, con 
una mano delante y otra detrás y el futuro te lo tie-
nes que ir organizando.

¿Y trabajabas profesionalmente, o seguías siendo 
voluntario?

Pues estuve 3 años en ese proyecto de la Agencia 
Española de Cooperación Internacional como coo-
perante de Entreculturas del año 2000 al año 2003. 
Luego algunos años con un remanente de dinero 
que iba quedando y con el apoyo de Fe y Alegría, 
pues seguía el proyecto, pero como voluntario puro 
y después sí que me hicieron algún algún contrato 
en las escuelas que estaba, realmente el sueldo no 
daba para mucho, pero al menos estaba contrata-
do.

Oye y ahora cómo ves Venezuela? 
¿No te duele la situación que hay?

Venezuela realmente está en una mala situación en 
cuanto a lo que son las libertades políticas. Vere-
mos a ver cómo acaba este tema de las elecciones, 
que parece muy claro que las ganó la oposición… 
Quieren tomar posesión, pero va a ser muy com-
plicado. Se han tenido que ir del país ocho millo-
nes de personas. Hubo unos años horribles antes 
de la pandemia y durante la pandemia. Realmente 
era difícil comer. En aquel momento se dolarizó la 
economía. La gente se ha ido acostumbrando a eso, 
mandan remesas de fuera y hay una situación un 
poquito mejor que hace unos años. La educación es 
una verdadera lástima, porque los maestros cobran 
una miseria, unos 50 ó 60 dolares al mes y la comida 
está al mismo precio que aquí. ¿Entonces qué ocu-
rre? Pues que los niños van a clase en las escuelas 
públicas dos días a la semana y no completos, y el 
resto del tiempo los maestros se tienen que buscar 
la vida. En ese sentido, Fe y Alegría, ha hecho una 
apuesta para que se pueda pagar un poquito más 

a los maestros y dar la atención escolar completa. 
Y ese es un desafío muy, muy importante en este 
momento por el que está apostando Fe y Alegría en 
Venezuela.

Sí, esperemos que la cosa se enderece 
¡Esta Venezuela que nos duele tanto! 
Vamos terminando ya. A las ex-alumnas/os 
de jesuitas, ¿les recomiendas una experiencia 
de voluntariado como la que tuviste tú?

Yo creo que es muy importante salir y ver el mun-
do. Cuando uno lo ve como voluntario y se involu-
cra con personas y proyectos interesantes, eso 
realmente te llena y da sentido a la vida. Por otro 
lado me gustaría comentar que allí, como estába-
mos trabajando en varias escuelas, montamos un 
pequeño voluntariado forestal en el que alumnos, 
sobre todo de la escuela de Ingeniería Técnica Fo-
restal de Madrid, iban yendo en grupos de cuatro o 
cinco cada año a colaborar en plantaciones fores-
tales y otros trabajos. En total fueron 70 personas 
a lo largo de 15 años y algunas de ellas regresaron 
como voluntarias y han montado una pequeña ONG 
con la que seguimos financiando proyectos, por 
ejemplo en San Javier del Valle que es una obra muy 
personal también del padre Vélaz, fundador de Fe 
y Alegría, donde hay con los árboles que él plantó, 
en esas montañas, tenemos secadero, aserradero, 
talleres de ebanistería que están saliendo adelante, 
después de unos años difíciles, con el apoyo de esa 
ONG que crearon las personas voluntarias de la Es-
cuela Forestal de Madrid. 

Así que yo creo que sí, que el voluntariado es una 
cosa muy necesaria, casi obligatoria, porque yo 
creo que te abre la mente, te abre el corazón y for-
ma parte ya de tu vida para siempre.

Pues MUCHÍSIMAS GRACIAS por el ratito que nos has 
dedicado, te lo agradecemos mucho.

Muchas gracias a vosotros y que os vaya muy bien.

VOLUNTARIADO INTERNACIONAL DE ENTRECULTURAS VOLPA
Si te interesa, aquí tienes la información y contacto www .entreculturas .org/volpa/
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Así llamábamos al P. Vicente Gracia, S.J. los que tuvimos la suerte de 
que fuese nuestro profesor, de francés, en nuestro 6° curso de aquel an-
tiguo Bachillerato.

Nació en Tarazona, en el año 1883. Ingresó en la Compañía de Jesús en 
el año 1926. Obtuvo la licenciatura de Filosofía en la Universidad Central. 
Fue distinguido por el Gobierno con la Gran Cruz de Alfonso X el Sabio, y 
el Colegio nacional de Doctores y licenciados le nombró Colegiado Ilus-
tre. Su obra escrita fue prolífica, dedicada a la Literatura española (Es-
tudio cíclico del castellano, Síntesis intuitiva de la literatura española) y 
universal (Historia de la Literatura extranjera) y a la Lengua latina (Normas 
de la traducción latina).

Pero como Aragonés castizo, y ejerciente de tal, fue autor de varias pu-
blicaciones, todas ellas de nuestra tierra: Aragón, baluarte de España; Un 
dia ante el Pilar; Los héroes de Aragón; Del alma de mi tierra, costumbris-
mo aragonés; Flores de montaña: tradiciones y costumbres aragonesas 
(ésta última editada bajo el seudónimo “Luis María de Arag”). Falleció, en 
el Colegio, en enero de 1965.

El Colegio de El Salvador, de Zaragoza, fue su sede durante los últimos 
40 años de su vida, de ellos 34 como docente de las asignaturas de lite-
ratura, latín y francés. Se hacía querer, aunque no se libraba de nuestras 
travesuras, al igual que todos los demás jesuitas, profesores y personal 
del colegio.

De su obra literaria muy extensa, seleccionamos y transcribimos su re-
lato personal sobre El Lago del Espejo, del Monasterio de Piedra:

 “...a mí solo me interesa, hoy, el maravilloso Lago del Espejo, un ancho, 
purísimo y simpático remanso que forma el Piedra en uno de los recovecos 
cruzado por las aguas. Llama la atención del visitante, en el momento de 
abocar a él, el enorme peñón semirrojo que emerge del centro del lago, for-
mando un roquizo y abrupto islote para descanso de aguiluchos y gavila-
nes, perseguidores incansables de las palomas del monasterio. Alrededor 
de este lago giran las múltiples leyendas, fruto de fantasías, más o menos 
locas, pero que encierran, todas ellas, saludables lecciones de moral cris-
tiana. La que yo oí, y es la más corriente, es la que brindo a continuación 
para la exaltación del folklore aragonés:

Frecuentaba los bellísimos pasajes del Piedra una, joven hermosísima, 
hija de un noble, rodeada siempre de galanes, monteros, perros y caba-
llos. Sus cacerías solían ser disfrazados orgías que perturbaban la paz 
inalterable de los monjes del Císter. Como el soberbio noble era un señor 
de horca y cuchillo de aquellos contornos, los religiosos no se atrevían ni 
aún o acercarse a él, y encomendaron el arreglo de aquel espinoso y es-
candalizado asunto al Todopoderoso. Un día vio el Abad a la joven, junto 
al Lago, en desedificante escena con uno de sus remilgados y sensuales 
parásitos. Aquella noche reunió consejo el celoso Superior y, en la Sala 
Capitular, se sentaron los blancos monjes con la cabeza hundida y los 
brazos enfundados en las enormes mangas de sus lanudos hábitos.

El agüelico
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Y habló el Abad: Hermanos, el Señor nos convoca a éste capítulo para 
prevenirnos contra un gran peligro espiritual. Ya sabéis las andanzas 
provocativas de algunos jóvenes por estos sitios apartados, y como no-
sotros somos incapaces de aportar remedios eficaces para tan grave 
mal, os ruego que me digáis que podríamos hacer paro atajar tanto in-
fortunio.

Entonces, el más caracterizado de los monjes, se pone de rodillas y 
dice: Vuestra paternidad manda y nosotros, vuestros hijos sumisos, 
obedeceremos. Si en lo humano no hay solución para estas liviandades, 
redoblemos todas nuestras oraciones, nuestros ayunos y penitencias, y 
el Señor se apiadará de nosotros. Así lo acordaron, y a los pocos días, un 
suceso extraño varió por completo el rumbo de las cosas.

Iban de caza el ricachón feudal, su hija y un copioso séquito de galanes 
y monteros, por aquellos abruptos parajes del Piedra, cuando en un mo-
mento en que la liviana joven chicoleaba con su desenfrenado amante, 
un movimiento brusco y repentino del caballo de éste, dio con el jinete 
en tierra y arrastrado largo trecho quedó el joven herido de muerte.

Acudió la joven al Monasterio para implorar el auxilio del cielo a favor 
de su galán, y aprovechó el Abad, la visita, para reconvenirla en nombre 
del Señor y asegurarle que no le ayudaría Dios si no cambiaba de con-
ducta. Fue este el paso de la gracia. La hija del noble entró en vías de 
salvación y ya no se la vio jamás en el lago del espejo. Entonces ocurrió 
el hecho que da pié a esta leyenda del Piedra.

Los demonios, al ver que se le escapaba una pieza de tomo valía, se 
reunieron también en infernal conventículo y tomaron la espantosa de-
terminación de incendiar el convento, para que perecieran en él todos 
sus místicos moradores. Aprovecharon, para su siniestro intento, la os-
curidad e inclemencias crudas de una noche de invierno y, con un silen-
cio de miedo, una legión de demonios comenzó a amontonar haces de 
leña en los puntos más vulnerables de la célebre abadía. Sobre la media 
noche aplicaron las mechas y se provocó en diversas partes un espan-
toso incendio.

Pero el ángel del Señor estaba alerta y, a los pocos se oyó, en todo el 
monasterio, el toque agudo y descompasado de la campanita de Comu-
nidad que, como impulsada por resorte misterioso, se movía sola.

Una plegaria angustiosa y confiada salió del pecho de aquellos santos 
monjes y todos se aprestaron, con cuantos medios tenían a su alcance, 
a sofocar el incendio, y como el agua corre a caudales por cualquier par-
te, en un momento quedó dominado el fuego.

El demonio y los suyos, corridos y furiosos, se retiraron de los dominios 
de la abadía cisterciense, y para que jamás se olvidaran las generacio-
nes de su poder y rabia diabólica, al pasar junto al lago en que tantas 
veces se mirara y pecara la liviana joven ya conversa, desgajaron un 
ingente peñón que es el que en la actualidad forma el islote y quita la 
vistosidad y magnificiencia de aquel azulado y limpísimo remanso de las 
aguas del Piedra, que, desde entonces, se llama Lago del Espejo.



2024 
EL SALVADOR

25

ANECDOTARIO
1.-  Lo tuvimos, como profesor de lengua francesa, en el año escolar 

1957/58, cuando cursábamos el 6° del antiguo bachillerato. En la bri-
gada éramos unos cien alumnos, y la sección “A” la formábamos los 
que habíamos elegido la rama “letras”. Las demás secciones las inte-
graban los de “ciencias”. Nosotros, 20, estábamos bien “compincha-
dos”. El “agüelico” antes de iniciar cada clase nos proponía el rezo, 
que él iniciaba con el Ave María, primera parte, en latín. Todos, de 
común acuerdo, contestábamos AMEN, en lugar de la segunda parte 
del Ave María. Su enfado era mayúsculo.

2.-  Su modo de evaluar nuestro estudio y conocimientos no era el “con-
curso”, sino examen oral, de cada uno de nosotros, durante la se-
mana, para incluir la correspondiente nota en el Boletín que nos da-
ban, cada sábado, para ser firmado por nuestros padres. Si tras su 
pregunta de examen nada decías, o no contestabas lo correcto, su 
reacción inmediata era decirte “CERICO Y A SENTATE”. Expresión 
que era famosa y de la que ya nos habían prevenido sus anteriores 
alumnos.

3.-  El que suscribe este relato llegó a contagiarse del talante y acento 
aragonés del “Agüelico”, y, llegó a imitarle, en sus expresiones, según 
decían, con acierto. En las Fiestas Rectorales de cada año, acudía-
mos, todos los colegiales, al Salón de Actos, y tenía lugar una sim-
pática celebración (a la salida nos repartían una bolsa de caramelos 
a cada uno. Como un acto más de tal celebración, me insistieron en 
que saliese al escenario a imitar al “agüelico” haciendo parodia de 
una de sus clases, Decidí aceptar, pero al salir al escenario, con so-
tana y bonete, me vi, en primera fila de butacas, al P. Rector –Jaime 
Valls, S.J.– y a todos los demás profesores jesuitas del Colegio, in-
cluido el P. Vicente Gracía. Ganas me dieron de salir corriendo, pen-
sando en la reacción de todos, especialmente del imitado. AI fin, 
llevé a cabo mi representación, y fue grande mi asombro al ver que 
todos dichos jesuitas, especialmente el P. Vicente Gracia, aplaudían 
fervorosamente. Nada me pasó, lo que prueba el talante de gran per-
sona, en todos los aspectos, del “agüelico”.

4.-  Otro de los jesuitas, profesores en el Colegio, era el P. Manuel Cel-
ma. Llegamos a saber que, en ámbito privado de la Comunidad, el P. 
Celma le dijo al P. Vicente Gracia: “sabes que te llaman “el Agüelico” y 
que él le respondió: “toma, y a tí te llaman Manzana” (lo que era cierto 
y así le llamábamos por la forma redonda de su cabeza).

E.B.G. 
Promoción 1959
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Quizá estas líneas no sean para ti, que las estás leyen-
do, porque tratan de poner en claro un problema que 
venimos arrastrando desde hace tiempo en la Asocia-
ción, y para resolverlo, necesitamos tu ayuda: la ac-
tualización de nuestra base de datos.

Decía que estas líneas quizá no son para ti porque si 
estás leyendo esto es, casi seguro, porque tus datos 
sí están actualizados y te llegan las noticias, alguna 
comunicación que mandamos (pocas), la cuota, esta 
revista, … pero seguro que mantienes contacto con 
algunos compañeros de tu curso y alguna vez recor-
dáis esos años y las mil anécdotas y “aventuras”, y al-
guna trastada, de unos críos que se abrían a la vida al 
amparo del Colegio y apoyados en una formación y en 
unos valores cristianos y de humanidad que nos incul-
caron a todos y nos dieron, nos guste mucho, poco o 
nada, una visión del mundo y una forma de ver y enten-
der nuestra forma de estar en él y de afrontar los retos 
diarios que ese mundo nos plantea.

Por eso, para seguir en contacto y apoyándonos, es 
donde la Asociación de Antiguos Alumnos tiene un 
papel importante cono nexo de unión entre los miem-
bros de cada promoción y entre las sucesivas promo-
ciones. 

Para ello es fundamental que mantengamos los datos 
actualizados. Y eso se consigue enviando un simple 
correo electrónico comunicando los cambios que se 
vayan produciendo: dirección, teléfono, correo elec-
trónico y también la cuenta bancaria (las cuotas son 
muy bajas y muy necesarias para el funcionamiento 
diario). Todos los años se producen un montón de de-
voluciones de recibos, seguramente porque se giran 
a cuentas inexistentes o erróneas, o que no han mi-
grado correctamente en alguna de las muchas fusio-
nes de entidades que se han producido en los últimos 
tiempos. Y eso genera gastos fácilmente evitables.

Ayúdanos revisando los tuyos y comentándolo con 
esos compañeros con los que seguro te sigues viendo 
alguna vez, para que también lo hagan.

Y si no quieres (o no quieren) pertenecer a la Aso-
ciación, pues, por favor, decídnoslo también, que no 
nos enfadaremos ni intentaremos convencer a nadie. 
Evitará que les molestemos y ahorrarán dinero (que 
no sobra) a la Asociación y nos facilitarán el trabajo a 
los que sí creemos que la Asociación es importante y 
tiene razón de ser en este siglo XXI tan convulso y glo-
balizado que nos toca vivir.

Esperamos tus noticias.

Un abrazo.
J. Ignacio Barra Cásedas

Promoción 1977

A lo largo de este año hemos tenido conocimiento del fallecimiento de nuestro compañero:

† Javier Mariano Labarta Mancho (p. 1980)

† José María Mateo Fernández (p. 1962)

Rogamos una oración por su eterno descanso.

¡Esto va por ti!

In Memoriam




